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con daños por trombas
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Congreso de Guanajuato 
rechaza la despenalización 
del aborto; diputada del 
Partido Verde cambió su voto

ARMENTA PIDE REABRIR 
CARPETAS DE ACCENDO, 
TELEFÉRICO Y BARROCOImportaciones ilegales 

golpean al sector textil en 
Puebla: empresas operan 
al 62% de su capacidad

   El gobernador de Puebla, Alejandro Armenta, anunció la solicitud formal de una auditoría a la obra del 
Teleférico ubicado en la zona de los Fuertes, como parte de su compromiso con la transparencia y la ren-
dición de cuentas. Además, dijo que es una solicitud del pueblo que se investiguen las carpetas del Mu-
seo Barroco y de Banco Accendo con el fin de que se esclarezcan posibles actos de corrupción.

CU2 ESTÁ LLENO DE HISTORIAS Y DE 
CALOR HUMANO: RECTORA LILIA CEDILLO
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ARMENTA Y CHEDRAUI 
ARRANCARON EL BACHETÓN 

POR AMOR A PUEBLA

  En la colonia San Antonio Abad, el Gobernador del estado, 
Alejandro Armenta Mier acompañado del alcalde, José 
Chedraui, dieron el banderazo de arranque del programa 
Bachetón por Amor a Puebla, que tiene como objetivo 
disminuir el número de afectaciones viales. El programa 
arranca con una inversión de 50 mdp con el objetivo de reparar 
200 mil baches en la capital del estado, además, estará 
funcionando los 7 días de la semana, las 24 horas del día.
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ANUNCIA GOBIERNO DE LA CIUDAD 
PROGRAMA “RAÍCES DEL FUTURO” PARA 

REFORESTAR Y REVERDECER EL MUNICIPIO

  Como parte del compromiso con el medio ambiente y 
el bienestar de sus habitantes, el Gobierno de la Ciudad, 
encabezado por el presidente municipal, Pepe Chedraui, 
a través de la Secretaría de Medio Ambiente, anunció el 
lanzamiento del programa “Raíces del Futuro”, una iniciativa 
integral de arborización, forestación y reforestación 
estratégica en diversas zonas de la capital poblana. Estrategia 
ambiental que contempla la plantación de 80 mil árboles.
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Desaparece Ayuntamiento 
de San Nicolás Buenos 
Aires, ahora gobierna 
Concejo Municipal

REGIONAL / PAG. 11

Omar Muñoz inaugura 
el “Ecofest”, en el 
marco del “Día Mundial 
del Medio Ambiente”
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La presidenta Claudia Sheinbaum estará en Puebla el domingo para inaugurar el 
sustituto del Hospital del Niño Poblano, que ahora se llamará Hospital de la Niñez 
Poblana y se integrará al sistema IMSS-Bienestar.
Será el domingo por la mañana y recorrerá sus instalaciones, en especial la nueva 
área de Cancerología Pediátrica, recién abierta y que ya está llena por la demanda 
y porque no hay medicinas para aplicar tratamientos y dar de alta a los menores, 
pero eso no lo sabrá ella. 
El consejero estatal de Morena, Andrés Villegas informó que debido a la visita de la 
presidenta Sheinbaum el domingo 8 de junio, su Consejo Estatal se va recorrer para 
el 15 de junio. Los puntos a tratar en el Consejo Estatal de Morena son el informe 
de actividades y el proyecto para el segundo semestre del partido en 2025, el cual 
se mantendrán sin modificación.

El gobernador Alejandro Armenta reclamo a los bikers que están en contra de la re-
gulación de las motocicletas, si ellos ¿se harán responsables de las muertes y homi-
cidios que comentan personas a bordo de una motocicleta? Señaló que la segunda 
tasa más alta de homicidios en Puebla está relacionada con el uso de motocicletas.
No se está prohibiendo su uso y no está en contra de sus dueños, pero se requiere 
que estos vehículos tengan placas y los motociclistas estén bien identificados para 
que la autoridad pueda actuar en caso de una infracción o delito.
Armenta señaló que cuando se comete un delito como los feminicidios, se respon-
sabiliza al gobierno de no hacer nada. “Piensen que nadie quisiera que la próxima 
persona que perdiera la vida fuera un familiar de ustedes en una motocicleta. Pón-
ganse en el lugar de las familias de quienes han muerto por un homicidio en moto-
cicleta, vamos poniendo orden todos”, ratificó y está a favor del uso del chaleco con 
el número de placas.

En la colonia San Antonio Abad, el gobernador Alejandro Armenta acompañado 
del alcalde, José Chedraui, dio el banderazo de arranque del Bachetón Por Amor 
a Puebla, que tiene como objetivo disminuir el número de afectaciones viales. Con 
esta iniciativa se cubrirán 200 mil baches.
El Bachetón para la capital, representa una inversión de 50 millones de pesos esta-
tales y funcionará los 7 días de la semana, las 24 horas del día.  Para cubrir la mayor 
cantidad de vialidades posibles, el programa se dividirá en cuatro cuadrantes.
Para esta intervención de tapado de baches se aplicará material frío y caliente, 
dependiendo de la situación. El alcalde Chedraui agradeció al gobernador Armenta 
por tener presente las necesidades de los poblanos.

María Elena López de la Vega es la nueva secretaria general de la Sección 1 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social en Puebla, esto luego de que 
su planilla, Círculo Blanco, obtuvo el triunfo en los comicios internos.
La planilla de López de la Vega obtuvo el triunfo con 4 mil 851 votos, los cuales 
representan 43 por ciento del total registrados en esta elección donde se utilizó el 
voto libre, directo y secreto, a diferencia de años anteriores, cuando la dirigencia era 
escogida por los delegados sindicales. 
A través de sus redes sociales, manifestó sentirse “llena de gratitud” y expresó que 
valora “la confianza de mis compañeras y compañeros del IMSS Puebla, ganamos 
todas y todos. No caminaré sola: vamos a cumplirles”.

El Concejo Municipal que el Congreso local aprobó con 38 votos a favor para que 
gobierne el municipio de San Nicolás Buenos Aires tiene como presidente municipal 
a José Alejo González del Partido Verde y fue presidente municipal de Oriental.
Para formalizar su integración, el Congreso local sesionó primero en la Comisión 
de Gobernación donde dieron por aceptada la desaparición del Ayuntamiento de 
San Nicolás Buenos Aires, que encabezaba el alcalde detenido Ramiro González 
Vieyra. Después, en sesión del Pleno aprobaron a los integrantes de este Concejo 
Municipal 

La Suprema Corte de Estados Unidos impidió ayer que dos empresas estadouni-
denses de armas sean demandadas por el gobierno de México, que las acusó de 
ayudar al tráfico ilegal de armas de fuego a los cárteles de la droga y de alimentar 
la violencia armada en el país.
n un fallo de 9-0, los jueces anularon la sentencia de un tribunal inferior que había 
permitido que prosiguiera la demanda contra el fabricante de armas de fuego Smith 
& Wesson y el distribuidor Interstate Arms. 
El fallo unánime desestimó el caso bajo las leyes de Estados Unidos que en gran 
medida protegen a los fabricantes de armas de responsabilidad cuando sus armas 
de fuego son utilizadas en delitos.
México tiene leyes estrictas sobre armas y solo cuenta con una tienda donde las 
personas pueden comprar armas de fuego legalmente, cuando miles de armas son 
introducidas de contrabando por los cárteles de drogas cada año. 
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EL CONGRESO DE GUANAJUATO 
RECHAZA DESPENALIZAR EL 
ABORTO EN LA ENTIDAD

Con 19 votos a favor y 17 en contra, 
el Congreso rechazó convertir a 
Guanajuato en el estado 23 en 
legalizar el aborto

AGUIRRE ELIGE A ‘MEMO’ 
OCHOA COMO TITULAR PARA 
LA PORTERÍA DE MÉXICO EN 
LA COPA ORO

La Copa Oro marcará el 
regreso de ‘Memo’ Ochoa a 
una competencia oficial, tras su 
ausencia en los cuartos de final 
de la Liga de Naciones

RINDEN HOMENAJE A 
MARCO ANTONIO MUÑIZ, ‘EL 
LUJO DE MÉXICO’

Grandes artistas se reunieron 
para rendir homenaje a una 
de las voces más queridas del 
país, Marco Antonio Muñiz, ‘el 
Lujo de México’

LA RELACIÓN ENTRE TRUMP Y 
MUSK SE DERRUMBA ENTRE 
ACUSACIONES MUTUAS POR 
EL PLAN FISCAL

La relación entre el presidente 
de EE.UU., Donald Trump, y el 
magnate Elon Musk se atacaron 
de forma pública por el plan fiscal
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SECTOR SALUD EN POBREZA EXTREMA
POR:  FERNANDO 
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L
os servicios médicos de los hospitales y 
clínicas que se integraron al IMSS-Bienestar 
en Puebla son deplorables por decir lo menos. 
La falta de recursos, medicamento, personal y 
una infraestructura incapaz de atender la de-

manda, confirman que el Sector Salud en el país no se 
ha recuperado y no es mejor que el de Dinamarca, como 
se prometió en el pasado reciente.
Este domingo vendrá a Puebla a reinaugurar el Hospital 
de la Niñez, que se integra al programa IMSS Bienes-
tar, la presidenta Claudia Sheinbaum, seguramente no 
conocerá deficiencias como la falta de medicinas para 
cáncer que está provocando que esté saturada el área, 
porque no pueden dar de alta a los niños por falta de 
tratamientos.
La versión no es de usuarios y derechohabientes que 
tienen mucho que decir y documentar de esta triste rea-
lidad, es de Julio Alfredo García, secretario general del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de 
Salud, sección XXV en Puebla, quien advirtió esta se-
mana sobre la grave situación que atraviesan las uni-
dades médicas de Puebla tras la implementación del 
nuevo modelo de atención IMSS-Bienestar.
El dirigente sindical pidió al gobernador Alejandro Ar-
menta que intervenga de manera urgente y brinde solu-
ciones efectivas a la problemática que existe actualmen-
te en el Sector Salud.
El líder del SNTSA Sección XXV aseguró que la creación 
del organismo público descentralizado “IMSS-Bienes-
tar”, impulsado mediante un decreto federal y respal-
dado por convenios nacionales y estatales, ha empeo-
rado las condiciones laborales y operativas dentro del 
sistema: en Puebla, fue el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes quien convino con la gestión de López Obra-
dor integrarse, lo que en su momento rechazó Luis Mi-
guel Barbosa.
El líder sindical enumeró la realidad en la entidad del 
sector: hospitales con drenajes colapsados y áreas in-
festadas por fauna nociva por falta de mantenimiento; 
falta de insumos y medicamentos básicos para la aten-

ción de pacientes; ambulancias deterioradas que ponen 
en riesgo la atención de emergencias; personal insufi-
ciente en servicios críticos, generando sobrecarga de 
trabajo y malestar entre los trabajadores.
Durante una reciente visita del director general del Se-
guro Social, Zoé Robledo, el sindicato expuso directa-
mente estas deficiencias, pero no se tomaron acciones 
concretas para resolverlas, señala el dirigente.
Julio Alfredo García comentó que el nuevo modelo de 
atención a la Salud puso en marcha una estructura 
administrativa que ha complicado aún más el servicio: 
descentralización precipitada sin la infraestructura nece-
saria; convenios estatales insuficientes para garantizar 
recursos permanentes; y carencias estructurales que se 
traducen en agresiones y amenazas de usuarios, quie-
nes reclaman la falta de atención adecuada.
Agregó que estas deficiencias no solo afectan al perso-
nal médico, sino también a la población más vulnerable, 
que ve limitada su capacidad para recibir atención opor-
tuna y de calidad.
Ante este panorama crítico, el sindicato prepara una re-
unión estatal con el fin de definir estrategias de movili-
zación si no obtienen una respuesta positiva del gobier-
no. “Si no hay soluciones inmediatas, convocaremos a 
protestas en las unidades médicas y organizaremos una 
marcha para exigir al gobierno que responda a nuestras 
peticiones”, advirtió.
Los representantes sindicales enumeraron las princi-
pales exigencias que presentarán ante el gobierno de 
Puebla: suministro urgente de medicamentos e insumos 
médicos; mantenimiento inmediato a hospitales, uni-
dades médicas y ambulancias; plantillas completas de 
personal en todas las unidades de salud, sin vacantes; 
y respeto irrestricto a los derechos laborales de los tra-
bajadores sindicalizados y no sindicalizados.
“No pedimos lujo ni privilegios. Exigimos lo mínimo indis-
pensable para trabajar con dignidad y brindar atención 
adecuada a la población”, remató García.
Denunciaron, además, que algunas personas en cargos 
clave fueron señaladas por su mal desempeño desde 

hace tiempo, pero siguen sin ser removidas, lo que agra-
va la crisis operativa que enfrenta actualmente el Sector 
Salud en el estado.
Los antiguos hospitales generales y clínicas que mane-
jaba el gobierno poblano pasaron al IMSS-Bienestar, 
que no ha dado un servicio efectivo y de calidad a los 
poblanos, todo lo contrario, su situación es peor que an-
tes y no se ven cambios para mejorar en el corto plazo.
De seguir así, el mexicano nunca llegará a ser mejor 
Sector Salud que el de Dinamarca, como se prometió en 
el pasado reciente.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Dinamarca es reconocido mundialmente por su eficaz 
sistema de Salud y por eso Andrés Manuel López Obra-
dor lo tomó como referencia. Desde su campaña presi-
dencial prometió cambios estructurales para que los ser-
vicios de Salud mexicanos emularan a los de ese país.
A medida que avanzó el sexenio, el presidente retrasa-
ba la fecha de entrega de esos servicios médicos excep-
cionales, universales y gratuitos, para la población sin 
seguridad social.
Hasta que el 1 de septiembre de 2024, a un mes de con-
cluir su administración, durante su último Informe de Go-
bierno sostuvo que la meta se había cumplido.
“Ya es una realidad en 23 estados el Sistema de Salud 
universal y gratuito para personas sin seguridad social, 
conocido como IMSS-Bienestar. Este sistema de Salud 
pública ya es el más eficaz en el mundo. Dije que iba a 
ser el mejor, que iba a ser como en Dinamarca. No, no 
es como en Dinamarca, ¡es mejor que en Dinamarca!”, 
presumió.
Usted que conoce la situación porque ha pedido aten-
ción en sus clínicas y hospitales, sus médicos y trabaja-
dores y en general los mexicanos, tienen la última pala-
bra de si es envidiable el Sector Salud mexicano.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

CU2 está lleno de historias y de calor humano: Rectora Lilia Cedillo
SE PRESENTA EL LIBRO CU2. ¡VAMOS JUNTOS! LOS TESTIMONIOS DE NUESTRA UNIVERSIDAD

La narración del proceso de construcción 
de Ciudad Universitaria 2 (CU2) y las vi-
vencias de sus protagonistas son plas-
mados en el libro CU2. ¡Vamos juntos! 
Los testimonios de nuestra universidad, 
presentado por la Rectora María Lilia Ce-
dillo Ramírez, quien relató cómo surgió 
este proyecto y su objetivo: proporcionar 
más oportunidades de estudio a los jó-
venes, ya que de 70 mil aspirantes sólo 
ingresa la mitad a la institución.

Ante los asistentes reunidos en la edi-
ción 38 de la Feria Nacional del Libro (Fe-
nali), narró el acercamiento con el gobierno 
estatal para ponerlo en marcha, la búsque-
da de lugares y algunas de las vicisitudes 
presentadas en el camino, para así conver-
tirlo en un polo de desarrollo en el área de 
Ingenierías y Ciencias Naturales.

“CU2 está lleno de historias relaciona-
das con el por qué. Esta sede permitirá 
ampliar la matrícula a 30 mil estudiantes 
para 2029. Es un proyecto donde existe ca-
lor humano y en el que se procura que los 
jóvenes sean valorados, se sientan prote-
gidos y acompañados. Además, los espa-
cios que se liberen en San Manuel darán 
oportunidad de crecimiento a determinadas 
unidades académicas”, refirió.

En su presentación, el coordinador de 
TVBUAP, Ricardo Cartas Figueroa, ex-
puso los puntos positivos del texto para 

la conservación de la memoria, a partir 
de la recopilación de voces, miradas y vi-
vencias de sus actores. “CU2 es un gran 
logro de la BUAP y este libro es un home-
naje a quienes dieron todo para construir 
esta obra significativa, un proyecto para-
digmático”.

Por su parte, Uziel García Mercado, 
subsecretario Administrativo de la institu-
ción, destacó las vivencias de los jóvenes 
colaboradores en su construcción, y dijo: 
“CU2 es una nueva casa en la que son 
bienvenidos”.

El libro consta de diferentes aparta-

dos que relatan el inicio del proyecto y sus 
avances, la apertura de sus instalaciones y 
el testimonio de vestigios arqueológicos en 
la zona; pero también es un reconocimien-
to al trabajo de ingenieros, arquitectos, tra-
bajadores de la construcción y estudiantes 
activos de licenciatura y posgrado. °REDACCIÓN
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Importaciones ilegales golpean al 
sector textil en Puebla: empresas 
operan al 62% de su capacidad

  LA INDUSTRIA TEXTIL EN 
PUEBLA OPERA AL 62% DE SU 
CAPACIDAD Y HA DESPEDIDO 
AL 38% DEL PERSONAL, 
DEBIDO A LAS IMPORTACIONES 
ILEGALES, ALERTA CITEX 
PUEBLA-TLAXCALA

Puebla, Pue. La Cámara de la Industria 
Textil (Citex) Puebla y Tlaxcala alertó 
sobre la crisis que atraviesa el sector 
textil en la región, debido al incremento 
de importaciones ilegales. Según datos 
del censo realizado en febrero de 2025, 
las empresas afiliadas operan apenas al 
62% de su capacidad instalada, lo que 
representa una caída significativa en la 
producción.

Además, la cámara informó que el 
38% del personal ha sido despedido, 
como resultado de la baja en ventas 
provocada por la competencia desleal 
de productos subvaluados que ingresan 

al país de manera irregular.

MÁS DE 150 EMPRESAS AFECTADAS EN PUEBLA
 En entrevista, el presidente de Citex, Jor-
ge Moreno Rojas, detalló que tan solo en 
Puebla alrededor de 150 empresas han 
sufrido afectaciones directas por la cre-
ciente presencia de mercancía ilegal.

“Muchos de nuestros socios han per-
dido clientes nacionales que optan por 
adquirir mercancía más barata de proce-
dencia ilegal”, señaló.

60% DE LOS PRODUCTOS TEXTILES 
INGRESAN DE FORMA IRREGULAR 
Moreno Rojas explicó que actualmente 
cerca del 60% de los productos textiles 
que entran a México lo hacen de manera 
ilegal, un fenómeno que se ha multiplica-
do por siete desde 2019. Esta situación 
ha generado una afectación estructural 
en la cadena productiva nacional, impac-
tando producción, ventas y empleos.

NO TODOS LOS SUBSECTORES HAN 
SIDO IGUAL DE AFECTADOS
 Pese al panorama adverso, el líder em-
presarial subrayó que algunas ramas del 
sector han logrado resistir mejor la pre-
sión de las importaciones ilegales, espe-
cialmente aquellas enfocadas en:

Estos nichos, al ser menos sus-
ceptibles de ser reemplazados por 
mercancía genérica o de baja calidad, 
mantienen una mejor posición frente al 
mercado.

UNA PROBLEMÁTICA NACIONAL
 El problema no se limita a Puebla y 
Tlaxcala. Las cámaras textiles del Occi-
dente, de México y de Puebla-Tlaxcala 
han reportado disminuciones generali-
zadas en ventas, lo que confirma que se 
trata de una crisis de carácter nacional, 
con impacto directo en la industria ma-
nufacturera y la economía regional.   
            °ALMA MÉNDEZ

BUAP aprueba nuevos 
programas académicos y 
cambios institucionales 
estratégicos
Puebla, Pue. En sesión extraordina-
ria, el Consejo Universitario de la Be-
nemérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP) aprobó nuevos pro-
gramas académicos, rediseños edu-
cativos y modificaciones instituciona-
les clave, con el objetivo de fortalecer 
la formación profesional de los estu-
diantes y responder a las demandas 
del mercado laboral actual.

La rectora Lilia Cedillo Ramírez 
destacó que estas decisiones repre-
sentan un avance estratégico para el 
desarrollo del país, al combinar perti-
nencia académica con oportunidades 
reales de inserción laboral para los 
futuros egresados.

“Esta primera parte tiene que ver 
con nuestras capacidades, con la re-
levancia del programa académico y 
las posibilidades reales que tendrán 
nuestros egresados en el ámbito la-
boral”, señaló Cedillo Ramírez.

NUEVOS PROGRAMAS Y 
REDISEÑOS APROBADOS
 Entre los principales acuerdos ava-
lados por el pleno del Consejo des-
tacan:

Creación del programa educativo 
de Ingeniería en Logística Digital y 
Cadena de Suministro, a impartirse 
en el campus CU2.

Diseño y rediseño de los Bachille-
ratos Tecnológicos de la BUAP, para 
actualizar sus planes de estudio y 
responder a los nuevos retos del en-
torno productivo.

Cambio de nomenclatura de dos 
facultades, con el objetivo de alinear 
sus perfiles con los enfoques actua-
les de formación:

De Facultad de Ciencias de la 
Electrónica a Facultad de Ingeniería 
en Electrónica.

De Facultad de Gestión de Ciu-
dades Inteligentes y Sostenibles a 
Facultad de Ingeniería en Ciudades 
Inteligentes y Sostenibles.

NUEVAS DIRECCIONES ACADÉMICAS
 Durante la misma sesión, el Consejo 
Universitario también tomó protesta 
a nuevos directivos en diversas uni-
dades académicas, quienes fueron 
elegidos para liderar procesos de in-
novación educativa y gestión acadé-
mica:

  MARTHA ALICIA HERRERA LÓPEZ, DI-
RECTORA DE LA PREPARATORIA EMILIANO 
ZAPATA.
  VÍCTOR ALEJANDRO RUIZ RAMÍREZ, DI-

RECTOR DE LA FACULTAD DE ARTES PLÁSTI-
CAS Y AUDIOVISUALES.
  GIUSEPPE LOGRUTO, TITULAR DEL INSTI-

TUTO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDA-
DES “ALFONSO VÉLEZ PLIEGO”.
  CELSO ENRIQUE CORTÉS, DIRECTOR DE 

LA FACULTAD DE MEDICINA.
Los acuerdos y designaciones 

fueron respaldados por 214 votos a 
favor, lo que refleja el consenso entre 
los consejeros universitarios respecto 
a la importancia de los cambios pro-
puestos. °ALMA MÉNDEZ

Celebran la XXVII Muestra de Danza Mexicana en Puebla con música, cine y arte popular
Puebla, Pue. La Casa de la Cultura de 
Puebla será sede de una fiesta cultural 
con motivo de la XXVII Muestra de Dan-
za Mexicana, organizada por el Instituto 
de Investigación y Difusión de la Danza 
Mexicana A. C., con el respaldo del Go-
bierno del Estado de Puebla y la Secre-
taría de Cultura. Las actividades se lleva-
rán a cabo del viernes 6 al domingo 8 de 
junio, con una amplia cartelera artística 
para todas las edades.

GRUPOS DE DANZA FOLCLÓRICA CELEBRARÁN 
EL 51 ANIVERSARIO DEL INSTITUTO
El evento central se realizará el domingo 
8 de junio, de 13:30 a 15:30 horas, en la 
sede ubicada en la 5 Oriente No. 5 del 
Centro Histórico de Puebla. Participarán 
agrupaciones destacadas en la promo-
ción de la danza tradicional mexicana:

Grupo de Danza y Baile Folclórico Na-

nahuatzin
Grupo de Danza y Baile Tradicional 

Netotiloyan
Agrupación Tradicional Cerro Azul de 

Tepeojuma
Grupo de Danza Folclórica Quetzalcu-

htli Mitotiani
La muestra forma parte de los fes-

tejos por el 51 aniversario del Instituto 
de Investigación y Difusión de la Danza 
Mexicana A. C., una organización que 
ha sido clave en la preservación de las 
tradiciones dancísticas mexicanas y en el 
fortalecimiento de la identidad cultural en 
todo el país.

ARTESANÍA SOSTENIBLE Y CONCIENCIA AMBIENTAL 
De forma paralela, y en conmemoración 
del Día Mundial del Medio Ambiente (5 
de junio), se instalará una expoventa ar-
tesanal en los pasillos del patio principal 

de la Casa de la Cultura. Esta muestra se 
podrá visitar del 6 al 8 de junio, en un ho-
rario de 10:00 a 18:00 horas.

En ella se ofrecerán productos ela-
borados con materias primas naturales, 
como:

Palma
Ocoxal (hoja de pino)
Arcillas
La actividad busca fomentar el consu-

mo responsable, el apoyo a los artesanos 
locales y la valoración de materiales eco-
lógicos.

Música, cine, teatro y danza para todo público
Además de la muestra de danza, la carte-
lera cultural incluirá diversas actividades 
artísticas como:

Proyecciones de la 77 Muestra Inter-
nacional de Cine de la Cineteca Nacional 
y de Cine para Imaginar. °ALMA MÉNDEZ
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Armenta y Chedraui arrancaron 
el Bachetón en la capital poblana

  CON UNA INVERSIÓN 
DE 50 MDP ARRANCA EL 
PROGRAMA BACHETÓN EN 
PUEBLA, CON EL OBJETIVO 
DE REPARAR 200 MIL 
BACHES EN LA CIUDAD 
CAPITAL

Puebla, Pue. Desde la colonia San An-
tonio Abad en la Ciudad de Puebla, el 
Gobernador del Estado de Puebla, Ale-
jandro Armenta Mier acompañado del al-
calde, José Chedraui Budib realizaron el 
banderazo de arranque del programa Ba-
chetón, que tiene como objetivo disminuir 
el número de afectaciones viales. 

Objetivo: reparar 200 mil baches 
en la capital poblana
Con esta iniciativa se prende atender 
aproximadamente 200 mil baches, según 
lo había informado Israel Pacheco, coor-
dinador del Programa de Mantenimiento 
Permanente del Estado. 

El programa Bachetón para la ciudad 
capital, representa una inversión de 50 
millones de pesos; además, estará fun-
cionado los 7 días de la semana, las 24 
horas del día. 

Estrategia por cuadrantes y aplicación 
de material especializado
Para cubrir la mayor cantidad de viali-
dades posibles, el programa se dividirá 

en cuatro cuadrantes:
Nor-oriente
Nor-poniente
Sur-oriente
Sur-poniente

Para esta intervención de tapado de 
baches se aplicará material frío y calien-
te, dependiendo de la situación; sin em-
bargo, el más efectivo es utilizar en frío, 
dado que, tiene mayor durabilidad y re-
sistencia. 

En el uso de la palabra, el presidente 
municipal de Puebla, José Chedraui Bu-
dib agradeció al gobernador del Estado 
de Puebla, por tener presente las necesi-
dades de los poblanos.  °SILVINO CUATE

Por agresivos, los 
policías de Eloxochitlán 
están bajo revisión
Puebla, Pue. Después de que un jo-
ven de la comunidad de Zacapopan 
en Eloxochitlán, fue agredido por 
elementos de la Policía Municipal, el 
titular de la Secretaría de Seguridad 
Pública del Estado de Puebla (SSP), 
Francisco Sánchez González informó 
que realizará una visita a municipios 
para corroborar el comportamiento 
de los elementos, y de verificar el fun-
cionamiento del armamento. 

El secretario explicó que, anterior-
mente ya había hablado con el presi-
dente municipal de Eloxochitlán, Del-
fino Hernández Hernández donde se 
presentaron algunos antecedentes 
sobre el comportamiento de la policía. 

"Con relación a los hechos que se 
suscitaron en Eloxochitlán, comentar 
que nosotros fuimos enterados de 
esta situación, ya habíamos tenido 
anteriormente, en una de las giras 
que realizamos con el señor gober-
nador, tuvimos contacto con el presi-
dente municipal de ese municipio, te-
níamos algunas situaciones también, 
algunos antecedentes", dijo. 

Evaluarán actuación de
policías en municipios
Ante esta situación, Francisco Sán-
chez dijo que la dependencia a su 
cargo, tiene la facultad de corroborar 
el comportamiento de la policía muni-
cipal y realizar observaciones en los 
aspectos que se deben mejorar. 

El funcionario estatal enfatizó que la 
visita se realizará de forma aleatoria la 
próxima semana, y se verificará el es-
tado del armamento, a petición del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacio-
nal de Seguridad Pública (SESNSP). 

"Nosotros vamos a instrumentar 
una serie de visitas a los municipios, 
para vigilar que la reglamentación del 
tema del armamento y del equipa-
miento, cumpla con los lineamientos 
que pide el secretariado, y vamos a 
aprovechar esta oportunidad para 
evaluar la actuación de los cuer-
pos municipales, nosotros dentro de 
nuestras actuaciones está verificar 
que las policías municipales cumplan 
con la reglamentación y si hay una 
queja por la población es atendida 
por parte de nosotros, la visita se va 
a realizar la próxima semana vamos 
a hacer una visita al municipio", dijo. 

La agresión en Eloxochitlán se re-
gistró el pasado viernes 30 de mayo, 
lo que generó indignación, por ello, 
la comunidad exige la destitución del 
director de Seguridad, Isaías Carrera 
Amador, además de mayor presencia 
de la policía estatal. °SILVINO CUATE

15 municipios y 180 casas con daños por lluvias

  Lluvias en Puebla dejan 136 
damnificados y 70 viviendas 
dañadas; Ajolotla, Chignahuapan, 
e Izúcar de Matamoros entre las 
zonas más afectadas

Puebla, Pue. Con las lluvias recientes en 
el Estado de Puebla, se identificó un total 
de 136 personas damnificadas, 35 vivien-
das con daño severo y 35 con daños me-

nores en Ajolotla, Chignahuapan, según 
el informe del secretario de gobernación 
estatal, Samuel Aguilar Pala. 

Ante esta situación, el funcionario es-
tatal comentó que las viviendas con pér-
dida total, serán incluidas en el programa 
de vivienda digna, para dignificar la esta-
día de las familias implicadas. 

En Cuetzalan, se reportó caída de 
piedras en vialidades, mientras que en 
Tepexi de Rodríguez se atendieron caí-

das de árboles y ramas provocadas por 
los vientos.

 
Balance de afectaciones por lluvias
De acuerdo con la Coordinación General 
de Protección Civil Estatal, las precipita-
ciones afectaron distintos municipios del 
estado:

Lluvias ligeras: en 15 municipios
Lluvias moderadas: en 4 municipios
Lluvias intensas: en 7 municipios, 

incluyendo Molcaxac, Tepexi de Rodrí-
guez, Zacapala, Atlixco, Izúcar de Mata-
moros y Ajalpan

El secretario comentó que se atendió 
la caída de piedras en vialidades del mu-
nicipio de Cuetzalán, mientras que en Te-
pexi de Rodríguez hubo caída de ramas 
y árboles que tuvieron que ser retirados. 

“Por instrucciones del gobernador, las 
viviendas restantes que son un total de 
180, serán incluidas en el programa de 
vivienda digna. Por otra parte, ese mismo 
día se registró una fuerte lluvia, que pro-
vocó desbordamiento de un canal del río 
de Tepeojuma e Izúcar de Matamoros”, 
declaró. °SILVINO CUATE
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“Sueño con ver a Puebla como 
una zona verde y sin corrupción”: 
Gobernador, Alejandro Armenta

Gobernador Armenta instruye a Anticorrupción retome carpetas 
de investigación del Teleférico, Museo Barroco y Banco Accendo

Se aprovechará la 
visita de Sheinbaum 
para abordar 
proyectos: Armenta

  Claudia Sheinbaum visitará 
Puebla para inaugurar hospital y 
analizar proyectos de movilidad

Puebla, Pue. Con la vista de la pre-
sidenta de la República Mexicana, 
Claudia Sheinbaum Pardo, se tiene 
previsto abordar proyectos de in-
fraestructura que se realizarán en 
Puebla, como el cablebús, el tren 
ligero y el tren Ciudad de México, 
Puebla, Veracruz. 

Según el gobernador del Estado 
de Puebla, se tiene previsto que el 
8 de junio, la presidenta de la Repú-
blica Mexicana, Claudia Sheinbaum 
Pardo visite la entidad poblana, para 
la inauguración del Hospital de la Ni-
ñez Poblana, en San Andrés Cholu-
la, Puebla. 

Alejandro Armenta dijo estar satis-
fecho con la relación que existe entre 
la administración estatal y la Federa-
ción, ya que, la presidenta de la Re-
pública ha mostrado un gran cariño y 
apoyo a Puebla. 

"La visita de la doctora, va a ve-
nir, bueno, pues, felices, esperamos, 
no quiero adelantar, ya nos comentó 
el delegado de Bienestar, y estamos 
en espera. Sabemos que la doctora le 
tiene un gran cariño a Puebla, enton-
ces estamos muy contentos. La presi-
denta habla mucho de Puebla en las 
mañaneras", declaró. 

MOVILIDAD MODERNA 
Y REGIONAL PARA PUEBLA
El mandatario poblano comentó que 
hay tres proyectos prioritarios que se 
abordarán en conjunto con la Fede-
ración, entre ellos el Tren Ligero que 
busca mejorar la movilidad y conecti-
vidad entre Puebla, Cholula, Atlixco e 
Izúcar de Matamoros. 

Sumado a esto, también se incluye 
el tren que tendrá conexión con Ciu-
dad de México, el Estado de Puebla y 
Veracruz, además del Cablebús, que 
beneficiará en reducir el tiempo de 
traslado para los poblanos. 

"Si estamos asesorándonos el in-
geniero Manuel está yendo a la Se-
cretaría de Movilidad, tanto de la 
capital como de la República, para 
recibir información para el tren ligero, 
vamos a ver hasta dónde se puede, 
ese no fue compromiso de campaña, 
pero estamos en eso, están viendo lo 
del tren Ciudad de México, Puebla, 
Veracruz que se va a hacer, la obra 
más grande de Puebla y el cablebús", 
mencionó . °SILVINO CUATE

  EL GOBERNADOR 
RECONOCIÓ LA LABOR 
DE LOS ELEMENTOS DE 
LA POLICÍA FORESTAL Y 
REITERÓ SU COMPROMISO 
DE INCLUIRLOS EN EL 
PROGRAMA DE VIVIENDA.

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- En el marco 
del Día Mundial del Medio Ambiente, el 
gobernador de Puebla, Alejandro Armen-
ta, afirmó que Puebla capital será una 
zona boscosa y se logrará con el progra-
ma de árboles frutales, además dijo que 
para este año se plantarán casi dos mi-
llones de árboles en la entidad, porque 
aseveró aman al planeta y a Puebla.

Desde el Parque Estatal Flor del Bos-
que, el mandatario estatal detalló que las 
especies serán sembradas en la zona del 
Izta-Popo, Malinche, Citlaltépetl, Sierra 
Negra y en la Mixteca. En tanto los fruta-
les se destinarán para las zonas urbanas, 
con el objetivo de producir frutos en los 
hogares y generar al mismo tiempo rique-
za comunitaria y compartida.

"Este día recordamos el amor al pla-
neta con acciones muy concretas. Mis 
respetos a quienes exponen su vida para 
cuidar un árbol", subrayó el gobernador, 
al tiempo de señalar que durante el se-
xenio se plantarán 12 millones de plantas 
y estiman reforestar 12 mil hectáreas en 
toda la entidad.

El titular del ejecutivo estatal pun-
tualizó que desde que se encontraba 
en el senado, buscó impulsar una ini-
ciativa para declarar al planeta como 
un ser vivo, sin embargo, aseguró que 
los depredadores del planeta en Méxi-

co, aliados a los traidores a la patria, se 
opusieron elevar a rango constitucional 
el derecho a la vida del planeta. Explicó 
que cuando fue presidente del Senado 
de la República se aprobó dicha iniciati-
va, por amor al planeta.

En tanto, la secretaria de Medio Am-
biente, Desarrollo Sustentable y Ordena-
miento Territorial, Rebeca Bañuelos Gua-
darrama, refirió que de junio a octubre, el 
gobierno de Alejandro Armenta plantará 
un millón 719 mil árboles en la entidad a 
fin de restaurar ecosistemas.

Durante un recorrido por el Parque 
Estatal Flor del Bosque, el gobernador re-
conoció con profunda gratitud la invalua-
ble labor de las brigadas 'Coyote', quie-

nes, con valentía y entrega, arriesgan su 
vida para combatir los incendios foresta-
les que amenazan bosques y comunida-
des. Mencionó que gracias a su esfuerzo 
incansable y compromiso y participación 
activa, se logra la protección del medio 
ambiente y el control de siniestros.

Esta acción se enmarca en el Día 
Mundial del Medio Ambiente y el inicio de 
la campaña de reforestación 2025, me-
diante la cual se atenderán cerca de dos 
millones de hectáreas en la Sierra Norte, 
Negra y Nororiental, las grandes monta-
ñas, Mixteca, Tehuacán, valles centrales, 
así como 40 mil plantas y árboles en es-
cuelas y demarcaciones urbanas y subur-
banas. °REDACCIÓN

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- El goberna-
dor de Puebla, Alejandro Armenta, anun-
ció la solicitud formal de una auditoría al 
proyecto del Teleférico como parte de 
su compromiso con la transparencia, la 
rendición de cuentas y el buen gobier-
no. Además, dijo que es una solicitud del 
pueblo que se investiguen las carpetas 
del Museo Barroco y de Banco Accendo 
con el fin de que se esclarezcan posibles 
actos de corrupción,

Explicó que pedirá a la Secretaría de 
Finanzas, a la Secretaría de Buen Go-
bierno y a la Fiscalía, que inicien una 
auditoría, ya que si hay responsables, se 
debe actuar. “Ya basta de que sigan sa-
queando”, sentenció Armenta. El gober-
nador enfatizó que obras con sobrecos-
tos o motivaciones personales no tienen 
cabida en su administración. 

“A mí me daría vergüenza poner mi 
nombre en un monumento, no somos 
emperadores. Puebla es lo que nos debe 
llenar de orgullo”, agregó.

El gobernador Alejandro Armenta reiteró 
que ningún proyecto impulsado por su go-
bierno incluirá monumentos con dedicatorias 
personales ni generará deuda injustificada.

En contraste con prácticas del pasado, 
el mandatario Alejandro Armenta confir-
mó que el proyecto del Cablebús en Pue-
bla sí se realizará, y lo hará sin moches, 

sin corrupción y con el respaldo pleno 
de la presidenta Claudia Sheinbaum. “El 
Cablebús va porque busca conectar las 
zonas más empobrecidas de Puebla, res-
petando la zona monumental y trabajan-
do en coordinación con el INAH. Es una 
obra de movilidad digna, no un capricho 
personal”, concluyó. °REDACCIÓN
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Anuncia Gobierno de la Ciudad programa “Raíces 
del Futuro” para reforestar y reverdecer el municipio

Caerán los rateros del 
Sam's, ya hay pistas
Puebla, Pue. El titular de la Secretaría de 
Seguridad Pública del Estado de Puebla 
(SSP), Francisco Sánchez González, 
descartó que la banda delictiva que asaltó 
Sam's de Plaza San Diego sea la misma 
que atracó, en mayo pasado, Sam's de 
Peri Plaza, al sur de la ciudad de Puebla. 

HECHOS AISLADOS Y BANDAS DELICTIVAS 
DISTINTAS, ASEGURA SSP
El funcionario estatal comentó que se tra-
taron de hechos aislados, donde los per-
sonajes implicados no tienen algún tipo 
de relación en estos delitos similares. 

"No está asociado al evento anterior 
que tuvimos, porque si recuerdan, la ban-
da que ejecutó el asalto anterior fue dete-
nida, recuperamos 77 teléfonos y fueron 
detenidos dos individuos que están pues-
tos a disposición", declaró. 

El secretario comentó que ya tienen 
información sobre el caso más reciente 
en Sam's de Plaza San Diego, y la in-
dagatoria está corriendo a cargo de la 
Fiscalía General del Estado de Puebla 
(FGE). 

"Es una banda diferente, tenemos ya 
una información basándose en las prue-
bas que existen, por parte de la tienda, 
ya nos pusimos en contacto de preven-
ción de ellos, y estamos utilizando toda 
la información que nos aporta la tienda, 
para poder instrumentar una información 
y esperamos poder detener a los delin-
cuentes", dijo. °SILVINO CUATE

  UNA ESTRATEGIA 
AMBIENTAL QUE 
CONTEMPLA LA 
PLANTACIÓN DE 80 MIL 
ÁRBOLES, RESTAURACIÓN 
DE ECOSISTEMAS URBANOS 
Y ACCIONES COMUNITARIAS

Puebla, Pue.- Como parte del compromiso 
con el medio ambiente y el bienestar de 
sus habitantes, el Gobierno de la Ciudad, 
encabezado por el presidente municipal, 
Pepe Chedraui, a través de la Secretaría 
de Medio Ambiente, anunció el lanzamien-
to del programa “Raíces del Futuro”, una 
iniciativa integral de arborización, foresta-
ción y reforestación estratégica en diver-
sas zonas de la capital poblana.

En el marco del Día Mundial del Medio 
Ambiente, el edil destacó la importancia de la 
iniciativa como una acción estratégica para 
atender las necesidades ambientales del 
municipio, mediante proyectos orientados a 
garantizar servicios públicos de calidad, pro-
mover el uso responsable de los recursos y 
fomentar una ciudadanía consciente.

“Es un orgullo asistir a la presentación 
del ambicioso programa “Raíces del Fu-
turo", que nos permite fijar la ruta hacia 
una reforestación sin precedentes en el 
municipio de Puebla. Frente al cambio 
climático, es crucial la colaboración y 
coordinación entre autoridades, el sector 

educativo, el empresarial, el ambiental y 
la sociedad civil. Esto nos permitirá au-
mentar las áreas verdes y con ello revertir 
efectos como la intensidad y duración de 
fenómenos climáticos”, enfatizó.

Por su parte, el titular de la Secretaría 
de Medio Ambiente, Iván Herrera, explicó 
que el objetivo general del programa es 
mejorar la calidad del aire, conservar los 
suelos, proteger las cuencas hidrográ-
ficas y aumentar la superficie de áreas 
verdes por habitante, respondiendo así a 
los efectos del cambio climático y al cre-
cimiento urbano acelerado.

Asimismo, se destacaron los benefi-

cios esperados del programa, entre los 
que se encuentran la disminución de las 
islas de calor en zonas urbanas, la recar-
ga de mantos acuíferos y absorción plu-
vial. Además, se prevé una mejor adap-
tación de los árboles al entorno local y un 
incremento en la tasa de supervivencia 
de las especies plantadas.  

LAS ETAPAS DEL PROGRAMA SE DESGLOSAN 
DE LA SIGUIENTE MANERA:

- Diagnóstico y diseño: Se analizó el 
tipo de suelo, microclima y especies nati-
vas adecuadas para cada zona.

- Plantación estratégica: De junio a sep-

tiembre, se plantarán 80,000 árboles en 
más de 60 hectáreas, incluyendo las Juntas 
Auxiliares de San Baltazar Tetela, San Mi-
guel Canoa, Santa María Xonacatepec, San 
Francisco Totimehuacan, La Resurrección, 
San Andrés Azumiatla, así como los par-
ques municipales Amalucan y El Ajolote.

- Arborización urbana: También se in-
tervendrán espacios públicos en zonas 
urbanas.

- Mantenimiento y seguimiento: Rie-
gos periódicos y monitoreo para asegurar 
el crecimiento de los árboles.

Raíces del Futuro busca fomentar la 
participación social mediante jornadas 
de plantación comunitaria, involucrando 
a ejidos, asociaciones civiles, empresas, 
activistas y dependencias públicas, forta-
leciendo así el sentido de pertenencia y 
cuidado del entorno. Entre las especies 
a plantar se encuentran sabino, encino, 
huaje, pino, mezquite, liquidámbar, bu-
gambilia, entre otras nativas del estado 
de Puebla.

Estuvieron presentes Araceli Caselín 
Espinoza, subsecretaria de Prevención 
de la Violencia y Discriminación de la Se-
cretaría de las Mujeres del Estado; María 
de la Barreda, diputada local del distrito 
17; Joaquín Espidio, secretario General 
del Ayuntamiento.

Con estas acciones, el Gobierno de la 
Ciudad reafirma su compromiso con un 
Puebla más verde y resiliente. °REDACCIÓN

Congreso de Puebla aprueba reformas para regular el encalado de árboles urbanos

Puebla, Pue. Con 34 votos a favor, cero 
en contra y cinco abstenciones, el Con-
greso del Estado de Puebla aprobó este 
jueves 5 de junio reformas a la Ley de 
Arbolado y Áreas Verdes Urbanas, que 
establecen que el encalado de árboles 
deberá realizarse únicamente bajo linea-
mientos técnicos, científicos y ambienta-
les dictados por la Secretaría de Medio 
Ambiente estatal.

La decisión legislativa ha generado 
controversia, pues al menos 17 agrupa-
ciones ambientalistas solicitaron previa-
mente a los diputados detener la aproba-
ción del dictamen hasta que se realizaran 
mesas de trabajo para su análisis. A tra-
vés de un comunicado, argumentaron 

que el sustento de la reforma es obsoleto 
y carente de datos actualizados.

Congreso de Puebla aprueba refor-
mas para regular el encalado de árboles 
urbanos

Pese a estas solicitudes, la reforma 
fue avalada por mayoría, sin debate en 
el pleno. La petición de regresar el dicta-
men a comisiones no prosperó.

ENCALA REGULADO Y SUJETO A LINEAMIEN-
TOS AMBIENTALES 
Las reformas establecen que la aplica-
ción de productos a base de cal sobre 
árboles en zonas urbanas y suburbanas 
solo podrá efectuarse bajo regulación 
oficial, y únicamente si se cumplen los 

lineamientos emitidos por la Secretaría 
de Medio Ambiente, los cuales deberán 
considerar:

La Paleta Vegetal oficial,
Las condiciones ecológicas de la 

zona,
El estado fitosanitario de los árboles,
Y las características climáticas de 

cada región.

El diputado Jaime Natale, del Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM), de-
fendió la aprobación al argumentar que 
la legislación es perfectible, pero que el 
objetivo de la reforma es establecer una 
base legal que permita normar el encala-
do de árboles, en espera de que la autori-
dad ambiental defina los criterios científi-
cos y técnicos necesarios.

CUIDADO DE ÁREAS VERDES
 “El Congreso solo aprobó el marco nor-
mativo. Ahora es responsabilidad de la Se-
cretaría de Medio Ambiente definir cómo, 
cuándo y en qué condiciones se puede 
aplicar cal a los árboles”, puntualizó.

AMBIENTALISTAS EXIGEN PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA 
 Las organizaciones ambientalistas ex-
presaron su desacuerdo con la forma en 
que se aprobó la reforma, insistiendo en 
que debe haber participación ciudadana 
y técnica en temas ambientales. Reitera-
ron que el encalado, sin criterios científi-
cos sólidos, puede representar un riesgo 
para la salud de los árboles y el equilibrio 
ecológico urbano. °AURELIA NAVARRO
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Pospone Morena su Consejo 
Estatal por visita de Sheinbaum

  MORENA POSPONE SU 
CONSEJO ESTATAL EN 
PUEBLA DEL 8 AL 15 DE 
JUNIO POR LA VISITA DE 
LA PRESIDENTA CLAUDIA 
SHEINBAUM PARA 
INAUGURAR UN HOSPITAL

Puebla, Pue. El presidente del Consejo 
Estatal del Partido Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena) en Puebla, 
Andrés Villegas Mendoza informó que 
debido a la visita de la presidenta del 
país, Claudia Sheinbaum Pardo para la 
inaugurar el Hospital de la Niñez Poblana 
en San Andrés Cholula el 8 de junio, el 
Consejo Estatal del partido se va recorrer 
para el 15 de este mismo mes.

Andrés Villegas Mendoza adelantó 

que dentro del Consejo Estatal se con-
templan hacer anuncios importantes, por 
ello es necesario contar con la presencia 
del gobernador Alejandro Armenta Mier, 
ya que se dará a conocer que a partir del 
15 de junio el resto de los consejos se 
harán de forma itinerantes en municipios 
que son cabeceras distritales.

El morenista precisó que en este en-
cuentro se tiene proyectada la asistencia 
de los 56 presidentes municipales que fue-
ron siglados por el partido en la elección del 
2024, junto con sus 600 regidores y síndicos, 
además de los diputados locales y federales 
como de senadores del partido guinda.

“Queremos que sea un Consejo don-
de se menciona que fue lo que se probó 
en el Consejo Nacional con los linea-
mientos éticos, para trasladarlos al con-
sejo estatal, hacer una información de 

lo que se vivió en el proceso del Poder 
Judicial, donde ya hubo una renovación, 
donde los que llegaron ya no se la deben 
a nadie, llegaron elegidos por el pueblo”, 
reiteró Andrés Villegas Mendoza. 

 
CAMBIO DE FECHA, NO DE CONTENIDO
Andrés Villegas Mendoza reiteró que otro 
de los temas que van a tratar tiene que ver 
con la elección del pasado domingo 1 de ju-
nio para la renovación del Poder Judicial de 
la Federación, y la participación ciudadana 
que alcanzó casi el 13 por ciento.

Si bien el anuncio fue hecho por el 
diputado local, minutos después la diri-
gencia estatal del partido a cargo de Olga 
Lucia Romero Garci-Crespo emitió un co-
municado en el cual confirmó que la reu-
nión se recorre para el 15 de junio a las 
10:00 de la mañana. °AURELIA NAVARRO

Desaparece Ayuntamiento de San Nicolás Buenos Aires, gobierna Concejo Municipal
Puebla, Pue. El Concejo Municipal que 
el Congreso local aprobó con 38 votos a 
favor para que tome la gobernabilidad del 
municipio de San Nicolás Buenos Aires 
tiene como alcalde a José Alejo Gonzá-
lez Carreón ligado al Partido Verde Eco-
logista de México (PVEM) y ex presidente 
municipal de Oriental.

Para formalizar la integración de este 
Concejo Municipal, el Congreso local 
sesionó primero en la Comisión de Go-
bernación donde dieron por aceptada la 
desaparición del Ayuntamiento de San 
Nicolás Buenos Aires, correspondiente 
a la administración del alcalde detenido 
Ramiro González Vieyra.

Después en sesión del Pleno se dio lectura a los inte-
grantes de este Consejo Municipal conformador por:
Regidores: Imelda Juárez Pérez, Gerar-
do Hernández Rojas, Martha Alejandra 
Neri Fabián, Jacinto Sánchez Ascensión, 
Hilda Limón González, Venancio Morales 
Castro, Griselda Pérez Crispin, y Mauro 
Nicolás Álvarez Paredes.

Síndica: Ahyde Bautista Sosa.

 Tercera reestructuración municipal en 2025

En lo que va de 2025, la LXII Legislatura 
ha instalado tres Concejos Municipales, 
motivados por detenciones de alcaldes.

Ciudad Serdán y Tlachichuca: Conce-
jos instalados el 7 de marzo tras la captu-
ra de Uruviel y Giovanni González Vieyra, 
ambos del Movimiento Ciudadano (MC).

San Nicolás Buenos Aires: Concejo 
aprobado el 5 de junio, tras la detención 
de Ramiro González Vieyra el 29 de mayo.

 
Liderazgos en los nuevos Concejos Municipales
Es importante mencionar que al frente del 
Concejo Municipal de Tlachichuca quedó 

Carmelo Amador Fuentes Bailón militan-
te del Partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena).

El 7 de abril el Congreso local avaló 
la instalación del Concejo Municipal en 
Ciudad Serdán, presidido por José Gua-
dalupe Méndez Rocha  quien por muchos 
años militó en el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), pero ahora está ligado 
a Morena.

Mientras que en San Nicolás Buenos 
Aires, el presidente es José Alejo Gonzá-
lez Carreón forma parte del PVEM. 

         °AURELIA NAVARRO

Congreso descartó que 
sea por presiones el 
modificar la Ley Chaleco

  La diputada Laura Artemisa 
niega presiones de bikers en 
ley de motociclistas y asegura 
que buscan reforzar la seguri-
dad vial en Puebla

Puebla, Pue. La diputada presidenta 
del Congreso local, Laura Artemisa 
García Chávez rechazo que el haber 
anulado el uso de chaleco dentro de 
la regulación de motocicletas fuera 
por las presiones que recibieron de 
los grupos de bikers.

Por el contrario, Laura Artemisa 
García Chávez adelantó que las re-
formas a la Ley de Movilidad y Se-
guridad Vial se siguen adecuando, 
la más reciente contempla pedir que 
cada motocicleta porte dos placas, 
además de dar quince días a partir 
de que la unidad sea comprada para 
cumplir con el emplacamiento. Se 
está pensando pedir que el tamaño 
de placa sea más grande para que 
sea visible a lo lejos.

"Se trata de reforzar el tema de 
seguridad y en el tema de casco y 
chaleco el que va a aplicar las me-
didas es Seguridad como parte de la 
estrategia", dijo Laura Artemisa Gar-
cía Chávez que desde antes de haber 
enfrentado las protestas de bikers, la 
toma de casetas y manifestaciones, 
la decisión de quitar el chaleco ya se 
había tomado.

 LLAMADO A LA OPOSICIÓN: “NO 
POLITICEN LA LEY CHALECO”
Laura Artemisa García Chávez llamó 
una vez más a diputados de oposi-
ción como Delfina Pozos Vergara, del 
Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) a evitar que el tema de regula-
ción de motocicletas se politice, por-
que la única intención de consolidar 
la "Ley Chaleco", es mejorar la segu-
ridad en la entidad.

Pidió a todos los diputados de la LXII 
Legislatura actuar con responsabilidad 
en temas que son de interés social, por 
eso el Congreso local está centrado en 
trabajar la "Ley Chaleco" para que sea 
aprobada a más tardar el próximo 12 
de junio en sesión del Pleno.

Sobre el tema, el gobernador Ale-
jandro Armenta Mier se pronunció a 
favor de utilizar el chaleco como se 
había planteado al inicio de la pro-
puesta legislativa, incluso cuestionó a 
los motociclistas que están en contra 
de la regulación, si ellos están dis-
puestos  a asumir la responsabilidad 
de las muertes que se den al circular 
en este tipo de vehículo.°AURELIA NAVARRO
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Balean un domicilio en 
Tehuacán; víctima contaba 
con medidas cautelares

  UNA VIVIENDA EN 
TEHUACÁN, PUEBLA, FUE 
BALEADA; LA VÍCTIMA 
CUENTA CON MEDIDAS 
CAUTELARES POR 
VIOLENCIA DE SU EX 
PAREJA. VECINOS EXIGEN 
MAYOR VIGILANCIA

Tehuacán, Pue. La madrugada de este 
jueves, un domicilio ubicado en la calle 
32 Norte, en el fraccionamiento Ex Ha-

cienda de San Lorenzo, Tehuacán, fue 
baleado, dejando seis impactos de arma 
de fuego en la fachada.

Según los primeros reportes, el resi-
dente de la vivienda cuenta con medidas 
cautelares, lo que ha generado sospe-
chas de que el ataque podría estar re-
lacionado con conflictos previos con su 
expareja.

Elementos de Seguridad Pública y 
personal de la Fiscalía General del Esta-
do arribaron al lugar para realizar las dili-
gencias correspondientes.

PREOCUPACIÓN VECINAL Y EXIGENCIA 
DE SEGURIDAD
Los habitantes de la zona han solicita-
do mayores rondines de vigilancia, ya 
que el ataque ha generado temor por 
posibles nuevos incidentes.

A pesar del impacto de las balas en 
la fachada, no se reportaron heridos, 
lo que ha sido un alivio para la comu-
nidad. Sin embargo, el hecho refuerza 
la necesidad de mayores medidas de 
seguridad en el área. 

         °LUZ MARIA ZAYAS

DESAPARECE EL AYUNTAMIENTO DE SAN NICOLÁS BUENOS 
AIRES; DESIGNAN A PRESIDENTE DEL NUEVO CONSEJO
San Nicolás Buenos Aires, Pue. El Ayun-
tamiento de San Nicolás Buenos Aires 
fue disuelto oficialmente este jueves lue-
go de que todos sus regidores presenta-
ran su renuncia de manera voluntaria, en 
un contexto marcado por la detención del 
expresidente municipal Ramiro N., ahora 
recluido en el CERESO de San Miguel.

En su lugar, fue nombrado como con-
cejal presidente José Alejo González Ca-
rrión, exalcalde del municipio de Oriental, 
quien asumirá el cargo al frente del nuevo 
consejo municipal. El Congreso del Esta-
do de Puebla, a través de la Comisión de 
Gobernación, aprobó el decreto de revo-
cación de mandato e instalación del nue-
vo órgano de gobierno.

REGIDORES QUE FIRMARON SU RENUNCIA
Los siguientes funcionarios municipales 
firmaron su renuncia ante las autoridades 
estatales:

Ahide Bautista Sosa (síndica)
Mauro Nicolás Álvarez Paredes
Imelda Juárez Pérez

Griselda Pérez Crispín
Gerardo Hernández Rojas
Venancio Morales Castro
Jacinto Jesús Sánchez Ascensión
Hilda Aracely Limón González

TERCER MUNICIPIO CON CONSEJO EN LA REGIÓN
Con esta decisión, San Nicolás Buenos 
Aires se convierte en el tercer municipio 
de la región donde desaparece el ayunta-
miento, tras casos similares en otros dos 
municipios cercanos, también goberna-
dos por exalcaldes del partido Movimien-
to Ciudadano, quienes hoy enfrentan 
procesos judiciales por distintos hechos 
delictivos.

La instalación de consejos municipa-
les se ha convertido en una medida ex-
cepcional adoptada por el Congreso de 
Puebla ante escenarios de gobernabili-
dad comprometida, crisis políticas o judi-
cialización de alcaldes en funciones.

TOMA DE PROTESTA E INICIO DEL NUEVO GOBIERNO
 Se prevé que el nuevo presidente del 

consejo, José Alejo González Carrión, 
arribe a la sede de la presidencia munici-
pal este mismo jueves para tomar protes-
ta e iniciar sus funciones. Con su expe-
riencia previa en el municipio de Oriental, 
se espera que encabece un proceso de 
estabilidad institucional y transición admi-
nistrativa ordenada. °LUZ MARIA ZAYAS

Atlixco recolecta más de 
100 toneladas de cacharros 
para combatir el dengue
Atlixco, Pue. Con la recolección de 
más de 100 toneladas de cacharros, 
el gobierno municipal de Atlixco dio 
un paso importante en la lucha contra 
el mosquito transmisor del dengue, al 
realizar su primera jornada de desca-
charrización en distintos puntos del 
municipio.

El operativo fue encabezado por 
María del Pilar Lozada Sánchez, di-
rectora del Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) municipal, 
quien destacó la notable participación 
ciudadana y el compromiso de las fa-
milias por eliminar criaderos del mos-
quito Aedes aegypti, también trans-
misor de zika y chikungunya.

“Más de 100 toneladas de cacha-
rros recolectados. La gente fue par-
ticipativa para entregar este tipo de 
objetos”, celebró Lozada Sánchez.

 
ENTRE LOS RESIDUOS RETIRADOS
DESTACARON:

  LLANTAS EN DESUSO
  CONTENEDORES DE AGUA
  CUBETAS, MACETAS Y OTROS 

       RECIPIENTES QUE ACUMULAN AGUA

Estos objetos representan focos de 
reproducción del mosquito, especial-
mente en temporada de lluvias, cuan-
do se intensifican los brotes de enfer-
medades transmitidas por vectores.

CONCIENCIA CIUDADANA EN AUMENTO
 A diferencia de operativos anteriores, 
esta jornada reflejó una mayor con-
ciencia ciudadana. Lozada Sánchez 
atribuyó la alta participación a una 
creciente preocupación por el den-
gue, cuyo repunte ha sido notorio en 
varias regiones del país con la llega-
da de las lluvias.

SEGUNDA JORNADA EN PUERTA 
Las autoridades anunciaron que una 
segunda jornada de descacharriza-
ción se llevará a cabo entre finales 
de agosto y principios de septiembre. 
Mientras tanto, se exhorta a la ciuda-
danía a mantener sus hogares libres 
de criaderos potenciales:

  VOLTEAR Y VACIAR RECIPIENTES 
       DONDE  SE ACUMULE AGUA
  REVISAR AZOTEAS, PATIOS Y JARDINES
  EVITAR ALMACENAR OBJETOS QUE

       PUE DAN CONVERTIRSE EN DEPÓSITOS
  LLAMADO A COLABORAR CON BRIGADAS    

       DE SALUD
 
Como parte de la estrategia inte-

gral de salud pública, se solicita a la 
población permitir el ingreso del per-
sonal del área de Vectores de la Juris-
dicción Sanitaria Número 5, quienes:

  REALIZAN MONITOREOS CON TRAMPAS      
ESPECIALIZADAS
  BRINDAN ORIENTACIÓN SOBRE 

      PREVENCIÓN
  APLICAN TERMONEBULIZACIONES EN ZO-

NAS DE ALTA INCIDENCIA

Este método de fumigación aérea 
con insecticidas de bajo riesgo no 
representa un peligro para la salud 
humana, aunque puede resultar mo-
lesto por el olor. °PAOLA AROCHE
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Omar Muñoz inaugura el “Ecofest”, en el marco del “Día Mundial del Medio Ambiente”
  El edil anunció la puesta en marcha de un proyecto de separación de residuos

CUAUTLANCINGO, PUE. Omar Muñoz, 
Presidente Municipal de Cuautlancin-
go, inauguró el primer festival “Ecofest”, 
en el marco del “Día Mundial del Medio 
Ambiente”, cuyo objetivo es sensibilizar a 
los ciudadanos sobre la importancia de la 
gestión adecuada de residuos, el ahorro 
de agua, la reforestación de áreas verdes 
y la reducción de la contaminación.

El edil puntualizó ante los asisten-
tes que se debe atender urgentemente 
el tema del cuidado del medio ambiente 
para darle una vuelta trascendental: “ne-
cesitamos hacer conciencia en la socie-
dad y para ello celebro que jóvenes de 
diferentes instituciones del municipio nos 
acompañen; hay un compromiso enorme  
y un gran reto con la separación de los 
residuos sólidos y por ello vamos a echar 
a andar un proyecto de separación en va-
rias etapas”.

El alcalde explicó que la primera eta-
pa ha consistido en adquirir contenedo-
res que van a instalarse en varios puntos 
de la cabecera, en cada junta auxiliar e 
inspectoría de la comunidad y que las 
etapas siguientes estarán enfocadas en 
enseñar a los habitantes a separar los re-
siduos sólidos y a depositar la basura en 
los contenedores.

“Como gobierno tenemos que incen-
tivar que estos espacios, políticas públi-
cas y programas se puedan acelerar en 
la localidad; gracias al atinado objetivo 
de la presidenta de la República, Clau-
dia Sheinbaum, estamos en medio de 
un programa de saneamiento hídrico del 
Río Atoyac y el Gobernador Alejandro Ar-
menta, aborda también este proyecto con 
mucha entereza y responsabilidad”, dijo.

“No se va a limpiar de la noche a la 
mañana pero no si no sentamos los pre-
cedentes de cambio y si la ruta al cons-
truir el segundo piso de la cuarta trans-
formación no contempla estos proyectos, 

las próximas generaciones tendrían un 
futuro sin esperanza. Cuautlancingo es 
aliado del cuidado del medio ambiente y 
de los jóvenes como hacedores del cam-
bio; no vamos a abandonar estos proyec-
tos y seremos un ejemplo a nivel estatal”, 
finalizó.

En su intervención, la Regidora de 
Medio Ambiente, Emma Ramírez García, 
expresó que el festival no sólo es una 
fiesta ecológica sino una oportunidad 
para reflexionar sobre las acciones que 
se llevan a cabo diariamente como socie-
dad y cómo impactan en nuestro entorno.

                °REDACCIÓN

Gobierno de San Pedro 
Cholula respalda la reforma 
de que en Puebla se prohíbe 
heredar cargos públicos
San Pedro Cholula, Pue.- En sesión 
extraordinaria de Cabildo, el Hono-
rable Ayuntamiento de San Pedro 
Cholula, encabezado por la presiden-
ta municipal Tonantzin Fernández, 
aprobó por unanimidad el paquete de 
reformas impulsado por el Gobierno 
del Estado, liderado por el goberna-
dor Alejandro Armenta.

Entre las reformas destacadas se 
encuentra la prohibición de heredar 
cargos públicos a familiares, medida 
que busca erradicar prácticas de ne-
potismo en los distintos niveles de go-
bierno y fortalecer los principios demo-
cráticos en la administración pública.

En este sentido, la presidenta mu-
nicipal subrayó que el Gobierno de 
San Pedro Cholula se mantiene en 
concordancia con las políticas públi-
cas promovidas desde los ámbitos 
federal y estatal. Asimismo, precisó 
que esta disposición será aplicable 
también a las presidencias de las jun-
tas auxiliares del municipio.

Finalmente, la edil reafirmó el 
compromiso de su administración 
con los principios de la Cuarta Trans-
formación, reiterando que continuará 
trabajando en favor del bienestar de 
las y los ciudadanos de San Pedro 
Cholula. °REDACCIÓN

Recupera la FGE tractocamión 
con reporte de robo en San 
Martín Texmelucan
Como resultado de un operativo im-
plementado por la Fiscalía General 
del Estado, en coordinación con la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana 
del municipio de San Martín Texme-
lucan, Puebla para localizar vehículos 
con reporte de robo, se recuperó un 
tractocamión marca Freightliner, co-
lor blanco, modelo 2023.

Durante el operativo en el que tam-
bién participó la Oficina Coordinadora 
de Riesgos Asegurados (OCRA), se 
realizaron recorridos y se implemen-
taron puntos de revisión en diferentes 
colonias del municipio de San Martín 
Texmelucan, llevando a cabo la revi-
sión de 215 vehículos.

La unidad quedó a disposición del 
agente del Ministerio Público a fin de 
continuar con las investigaciones co-
rrespondientes. °REDACCIÓN
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BATTEN, 

LA ENFERMEDAD QUE  
ENSOMBRECE A LA NIÑEZ
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Salud

“Hay muchas que se sienten solas, 
excluidas, incomprendidas. No solo 
enfrentamos Batten, también otras 
discapacidades. Todas llevamos una 
carga enorme. En México falta em-
patía, un sistema de cuidados, inclu-
sión y conocimiento médico. ¿Cuán-
tos niños han muerto sin saber lo 
que tenían?”, cuestiona. Su esposo, 
ante la falta de recursos, migró a 
Estados Unidos para poder costear 
los tratamientos. Cruz Reyna guarda 
en su memoria la imagen de Sebas-
tián como un niño alegre y sociable, 
siempre dispuesto a visitar a sus tías 
o a acompañar con entusiasmo a sus 
vecinos.

En Ecuador, Tamara ha tomado 
las riendas de una cruzada personal 
para que el Ministerio de Salud re-
conozca oficialmente a Batten como 
una enfermedad catastrófica. Junto 
con su esposo y con apoyo del asam-
bleísta Roberto Cerda, presentó una 
carta ante la Asamblea Nacional, ór-
gano que ejerce la función legislati-
va, con esta solicitud, que aún está en 
análisis. Además, lidera en su ciudad 
las actividades por el Día Internacio-
nal de Concientización de la Enfer-
medad de Batten, que se conmemo-
ra el 9 de junio con el color naranja 
como distintivo.

Gracias a sus gestiones, logró que 
sus hijos accedieran al programa es-
tatal de la Unidad de Vigilancia de 
Enfermedades Raras (UVER), aun-
que buena parte del tratamiento aún 
corre por cuenta propia. “En un país 
donde no hay cifras oficiales ni re-
gistros de esta enfermedad, nuestra 
historia es un grito urgente. Somos 
la voz de nuestros hijos. Ellos perci-
ben y sienten a través de nosotros. El 
mundo tiene que saber que existi-
mos”, afirma con convicción.

Para seguir visibilizando, Tama-
ra creó un diario en forma de libro, 

Otro proyecto molecular está es-
tudiando la ketamina lantionina, un 
compuesto natural que se encuentra 
en el cerebro y que activa la capaci-
dad de la célula de reciclar su conte-
nido (proceso llamado autofagia). El 
compuesto y su derivado, ketamina 
lantionina etil éster, han demostra-
do tener propiedades neuroprotec-
toras y puede llevar a investigar el 
desarrollo de nuevas moléculas ca-
paces de tratar una variedad de tras-
tornos neurológicos. 

“En el panorama internacional hay 
bastantes protocolos de investigación 
que se están generando, no solo para 
reemplazos enzimáticos, que es la 
principal vía de tratamiento. En este 
nosocomio, por ejemplo, tenemos ex-
periencia con terapia génica para algu-
nas enfermedades neuromusculares 
y esa ruta se está siguiendo también 
para tipos de lipofusinosis, donde se 
está intentando terapia génica a través 
del uso de vectores virales. Lo estamos 
investigando para CLN7 y CLN2”, ex-
plica García Beristain, del Hospital In-
fantil de México Federico Gómez.

En otras palabras, la terapia gené-
tica es el proceso de substituir genes 
defectuosos por genes sanos para 
tratar o evitar enfermedades. 

Tener un familiar con Batten no 
implica necesariamente que otros 
miembros de la familia desarrollen 
la enfermedad. Para descartar sospe-
chas, el doctor enfatiza en la impor-
tancia del asesoramiento genético. 

“En México, el patient journey (regis-
tro de citas, tratamientos y observa-
ciones) es complejo. Evaluamos a la 
familia, a los hermanos, a los primos 
y muchas veces podemos identifi-
car casos en fase presintomática. Es 
justo en ese momento cuando los 
tratamientos modificadores de la 
enfermedad pueden ser realmente 
efectivos”, concluye. 

donde narra la historia de sus hijos. 
Lo ha distribuido en su comunidad 
con el objetivo de informar y sensi-
bilizar. Pese al cansancio, la angustia 
y el duelo constante, ambas no bajan 
los brazos. Su lucha no es solo por 
Sebastián, Theo o Said, sino por vi-
sibilizar una realidad silenciada. Y 
aunque el diagnóstico sea terminal, 
su amor de madre es eterno.

ESPERANZA EN 
LA INVESTIGACIÓN
AUNQUE ACTUALMENTE NO EXISTE 
cura para la enfermedad de Batten, 
hay avances en investigación que po-
drían ofrecer esperanza. De acuerdo 
con los NIH, los científicos de Esta-
dos Unidos están combinando tera-
pia genética con trasplante de médu-
la ósea para tratar la enfermedad de 
Batten infantil.

“CUESTIONEN A SUS MÉDICOS, no se conformen 
con una sola opinión. Si algo no los convence respecto al 
desarrollo de su hijo, sigan buscando respuestas”: 
Dr. Juan Carlos García Beristain. 
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Congreso de Guanajuato 
rechaza la despenalización 

del aborto; diputada del 
Partido Verde cambió su voto
De último momento, la diputada del PVEM, Luz Itzel Mendo González, anunció que cambiaría 
su decisión, por lo que se sumó al voto panista y perredista. Guanajuato es uno de los estados 

con leyes más restrictivas en el país en torno al aborto.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

E
l Congreso de Guanajuato 
rechazó la despenalización 
del aborto. La iniciativa no 
consiguió la mayoría de votos 
en la sesión de este jueves, 

luego de que la semana pasada se 
registrara un empate.

De último momento, la diputada del 
Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM), Luz Itzel Mendo González, 
anunció que cambiaría su decisión, por 
lo que se sumó al voto panista y perre-
dista. De esta manera se alcanzaron 19 
votos a favor de mantener la penaliza-
ción del aborto y se registraron 17 en 
contra.

La decisión de la legisladora desató 
un fuerte caos en el pleno: colectivos 
feministas  le gritaban “¡pinche vendida, 
pinche vendida!”, mientras que grupos 
en contra de la despenalización del 
aborto le aplaudían y ovacionaban.

“Hablé con mujeres compañeras, 
hablé con mi conciencia y hoy he cam-
biado de opinión (…) “No soy ninguna 
vendida, hoy votaré a favor del dicta-
men”, dijo.

Insistió en que no estaba de acuer-
do con que el aborto sea tratado como 
un servicio más y que en Guanajuato 
no hay ninguna mujer encarcelada por 
aborto, por lo que consideraba que no 
era necesario quitarlo como delito para 
proteger a las mujeres.

“Este no es tema de colores partidis-

tas, el Partido Verde Ecologista al cual 
pertenezco orgullosamente reconoce la 
libertad de conciencia y en uso de ple-
na libertad hoy defiendo con serenidad 
mi voto, yo no quiero que las mujeres 
vayan a prisión pero tampoco quiero 
que el aborto se imponga como política 
pública”, expresó Mendo González.

El aborto en Guanajuato
Previo a la discusión, organizacio-

nes civiles hicieron un llamado a resol-
ver el empate de la votación anterior y 
garantizar los derechos reproductivos 
de las mujeres; recordaron que el acce-
so a la interrupción del embarazo es un 
tema de salud pública, particularmente 
en un estado que durante 2023 fue la 
segunda entidad con mayor incidencia 
de abortos en el país.

En 2023 Guanajuato registró 5 mil 
421 abortos, según el Sistema Auto-
matizado de Egresos Hospitalarios de 
la Secretaría de Salud de México. Me-
diante este se sabe también que de 
quienes vivieron esos eventos de sa-
lud, el 1.2 % (64) eran niñas de 10 a 24 
años, y el 21.1 % (mil 143) tenía entre 
15 y 19 años de edad.

Por otro lado, León (27.2 %), Irapua-
to (10.4 %) y Celaya (7.3 %) fueron los 
municipios donde hubo mayor inciden-
cia de abortos. Del total registrado en el 
estado, 3 mil 065 (56.6 %) se realizaron 
mediante legrado uterino instrumental.

Guanajuato es uno de los estados 

En 2023 Guanajuato 
registró 5 mil 421 abor-
tos, según el Sistema 
Automatizado de Egre-
sos Hospitalarios de 
la Secretaría de Salud 
de México. de quienes 
vivieron esos eventos 
de salud, el 1.2 % (64) 
eran niñas de 10 a 24 
años, y el 21.1 % (mil 
143) tenía entre 15 y 
19 años de edad.

con leyes en torno al aborto más restric-
tivas en el país, pues lo permite solo en 
casos de violación y riesgo a la vida, por 
lo que no permite que las mujeres guana-
juatenses tengan una vida reproductiva 
libre de estigma y con respeto a su auto-
nomía reproductiva.

DIPUTADOS A FAVOR Y EN CONTRA DE 
LA DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO
Durante su intervención, la diputada de 
Movimiento Ciudadano, Sandra Alicia 



15ANIMAL POLÍTICOVIERNES.06.06.2025                     @diariopuntual                www.diariopuntual.com

Pedroza Orozco, destacó que la despenalización del 
aborto no es un asunto ideológico, sino que tiene que 
ver con la salud pública y con los derechos de las mu-
jeres.

“Es un asunto de salud pública, no ideológico (…) 
La penalización mata en silencio, mata con miedo”.

“¿Quiénes somos nosotros para imponer? ¿Quié-
nes somos nosotros para obligar a una mujer a tener 
un destino que no eligió?”, dijo frente al pleno al enfa-
tizar que es falso que en Guanajuato ya no se crimi-
naliza a las mujeres que abortan.

Asimismo, destacó que de archivarse la iniciativa, 

las mujeres no van a olvidar. “Será una traición con 
nombre y apellido, y el costo será alto porque ya no 
estamos en el siglo pasado y esta generación está 
presente”, advirtió.

Recordó que ya existe un amparo en trámite ante 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que 
podría obligar al Congreso de Guanajuato a despena-
lizar el aborto.

Por el contrario, el diputado del PAN, Jorge Espa-
das, reafirmó su postura en contra de la despenali-
zación del aborto. “Abortar es matar. Este tema tiene 
que ver con la vida, y el PAN no vino aquí a debatir 

sobre la vida, vino a defenderla”, enfatizó.
“Las y los diputados hicimos campaña, registra-

mos una plataforma legislativa, y ahí establecimos 
el compromiso con cada elector, con cada mujer 
y hombre: vamos a defender la vida desde la con-
cepción. Hoy estamos cumpliendo con los ciudada-
nos”, afirmó.

En tanto, la diputada panista Jared González res-
paldó al legislador y destacó su postura en “defensa 
de la vida desde la concepción”, e insistió en que des-
penalizar el aborto significaría desproteger a las mu-
jeres del estado.
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